
近年来 ， 校园安全事故多
发。 本市一直为中小学配备法制
副校长， 在校园安全方面， 他们
能够做点什么？ 为此， 记者采访
了丰台区教委规划法规科负责人
张晓莞。

记者： 配备法制副校长， 能
给学校和学生带来什么好处？

张晓莞： 近年来， 部分地区
出现青少年违法犯罪多发现象，
校园安全也面临着极大考验。 法
制副校长可以加强对青少年的法
制教育， 在预防未成年人犯罪，
提高学校安全防范意识等方面很
有益处。 同时， 学校遇到法律问
题， 以及法律制度建设等方面也
可以请教法制副校长。

法制副校长到岗后， 应先了
解学校需求 ， 比如职业教育学
校， 会侧重讲学生实习期管理问
题， 小学阶段会讲法制基础理论
和自护知识， 中学可能侧重讲如
何预防处理安全事故。

点评： 法制副校长的工作不
是务虚， 而是实实在在地为校园
安全做好服务， 根据学校需求开
展工作。

记者： 今年丰台区的法制副
校长聘任情况， 与往年相比有何
不同？

张晓莞 ： 丰台区共有116所
中小学， 法制副校长每三年选聘
一次。 往年聘任的大多是公安干
警 （82%）、 法官 （8%）、 检察官
（7%）、 司法局工作人员 （1%），
但是公安干警本职工作繁重， 精
力有限， 加上多数人没做过宣教
工作， 难以达到预期效果。 所以
今年我们改变了选聘对象， 主要
由丰台区司法系统副科级以上干
部担任， 他们有法律背景， 对宣
传教育工作很在行， 适合进校园
担任这项职务。

今年丰台区还首次推行法制
副校长考评制度， 如出现 “不称
职” 情况， 将适时予以调整， 同
时影响他本人本职工作的评优评
先。 考核内容包括每学期要与学
校进行不少于两次的咨询座谈活
动， 指导学校建立校内矛盾纠纷
排查调处工作机构， 参与矛盾纠
纷化解工作等。 法制副校长将实
行一对一配备， 一校多址还会多
配备。 教委鼓励各校工会积极展
开调研 ， 了解教师和学生的需
求， 反映给法制副校长。

点评： 根据实际工作及时调
整法制副校长的选聘对象， 增加
考核机制， 都是为了让这项工作
更加落到实处 ， 发挥更大的作
用。

【边聊边论】
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法制副校长
能为学校安全做点啥？

地铁职工如何看待“荣誉”
□本报记者 盛丽 文/摄
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地铁10号线国贸站区成立于
2008年1月， 共包括劲松站、 双
井站、 国贸站、 金台夕照站四座
车站。 在加强与乘客的沟通和互
动上， 利用节假日、 站区长接待
日等契机， 积极与乘客沟通， 通
过填写调查问卷， 开展 “乘客满
意度调查” 活动， 拉近与乘客距
离。 再有采取 “请进来教， 走出
去学” 的方式， 提升服务质量。
还有站区会开展特色活动， 加强
与乘客之间的沟通交流。 站区以
班组策划为主体 、 站区辅助班
组 ， 每月开展一次乘客互动活
动， 开展了 “让乘客零距离接
触地铁” 等主题活动， 同时利用
微博进行宣传， 既发挥了班组团
队精神， 又提高了班组凝聚力。
近四年来站区获得锦旗138面。

在地铁10号线国贸站区的员工通道上， 有一面荣誉墙， 上面挂着很多面乘客送来的锦
旗。 这些锦旗， 不仅是站区职工将服务乘客做到实处的一种体现， 更成为职工今后高质量
为乘客服务的一种鼓励。

我在地铁工作已经 6年了 ，
2012年我成为了一名值班站长。
我们国贸 站 甲 班 共 有 职 工 10
人 ， 包括值班站长 、 综控员 、
站 务 员 这 些 不 同 的 岗 位 。 在
我看来 ， 无论是在哪个岗位 ，
真 诚 为 乘 客 服 务 都 是 应 该 始
终 坚 持 的 宗 旨 。 具 体 到 每 个
岗 位 ， 比 如 站 务 员 ， 每 天 不
仅 要 完 成 卖 票 的 工 作 ， 还 要
回 答 乘 客 的 路 线 咨 询 ， 要 想
为 乘 客 提 供 高 质 量 的 服 务 ，
要求工作人员不仅业务熟练 ，
还 要 掌 握 相 关 的 路 线 知 识 。
还 有 值 班 站 长 ， 不 仅 自 己 要
做 到 服 务 到 位 ， 还 要 组 织 班
组成员提高业务水平 。 比如 ，
为 提 高 乘 客 满 意 度 ， 站 区 会
组织职工学英语等 。

我在地铁已经工作 8年了 ，
在我看来， 要想把服务乘客落到
实处， 就要做到把乘客的事当做
自己的事来办。 其实， 在我们站
区很多地方都体现出了为乘客服
务的理念。 比如， 站区的4个站
中都配有应急药包， 还配有针、
线方便乘客临时缝补衣服。 今年
6月， 一天早上8点40左右， 站台
上一位女乘客突然晕倒在地， 正
当她身旁的同事急得不知所措
时， 我发现了。 征得同意后， 我
拨打电话叫来救护车。 当时正值
交班时间， 但我和几位同事还是
留下来， 帮忙把病人抬上车。 大
概一个月后， 病人的家属来到地
铁站， 送来锦旗表示感谢。 我想
乘客送来锦旗， 不仅是对我们的
一种肯定， 也是一种鼓励。

我是2012年7月才来到地铁
工作的，虽然还是个新兵，但我在
平时的工作中， 感受着站区同事
们为乘客踏踏实实服务的理念。
我觉着做服务行业， 就应该将服
务乘客做到实处， 这也是一种职
业素质。在实际工作中，我也践行
着这个理念。 今年8月，我正在替
安全员在站台工作，车辆驶出后，
我发现下行站台上有个手机，我
捡到后立刻和综控员联系， 几经
辗转，终于联系到机主。这位乘客
来到车站拿手机的时候， 说这个
手机很重要， 里面存着很多重要
的电话和信息，她来自山东，是带
她父亲来看病的。 后来这位乘客
要塞给我500元钱表示感谢，我婉
言拒绝了。随后，她送来一面锦旗
表示感谢。

地铁10号线国贸站区书记

修希森： 丰富活动拉近
与乘客间距离

地铁10号线国贸站区金台夕照站
甲班值班站长

陆岩： 把乘客的事当做
自己的事

地铁10号线国贸站区国贸站甲
班综控员

程越： 把服务落到实处
是种职业素质

地铁10号线国贸站区国贸站甲
班值班站长

魏巍： 真诚为乘客服务
适用于不同岗位

赏月吃蟹饮美酒， 往年中秋
前后正是食用大闸蟹的黄金时
间。 昨天， 笔者从我市几家阳澄
湖大闸蟹专卖店了解到， 由于今
年阳澄湖大闸蟹的开捕时间预计
为9月20日前后， 因此难以赶上9
月8日的中秋档了。

虽然市民们暂时还吃不到大
闸蟹， 但是送蟹礼券销售已经开

始升温。 有销售点的工作人员预
测， 今年大闸蟹热销景象会从中
秋延至国庆。 等到10月中下旬，
大闸蟹的肉质会愈加肥美， 更适
合与家人一起细细品尝。
10月中下旬是食用最佳时间

昨天， 笔者来到位于百丈路
上的王氏阳澄湖大闸蟹灵桥店，
只见店中的玻璃蟹缸多数都空空

荡荡， 只有两个蟹缸里养着少量
样品蟹。 该店店长刘晓兰告诉笔
者， 现在离阳澄湖大闸蟹开捕还
有20多天 ， 想在蟹缸里要看到
“蟹将军” 横行霸道的样子还得
等上一段时间。

“阳澄湖大闸蟹的开捕时间
是国家规定的， 今年大概在9月
20日以后。 在开捕之日前捕捞的
都不能算是正宗的阳澄湖大闸
蟹。” 阳澄湖牌大闸蟹的一位工
作人员告诉笔者。 由于大闸蟹从
培育到长成有相对固定的时间周
期， 因此选择在中秋节期间捕捞
大闸蟹并不可靠。 那个时候螃蟹
还没有成熟， 太瘦了。

在采访中， 阳澄湖牌大闸蟹
的工作人员均表示10月中下旬是
吃大闸蟹的最佳时间。 “如果不
急的话， 我建议10月中下旬的时

候来买蟹或提货。 那个时候螃蟹
的膏肉更饱满， 味道更赞！”

另外， 阳澄湖大闸蟹的指环
每年会有所变化。 往年的指环已
经作废， 今年的指环会有什么新
功能， 还要等到阳澄湖大闸蟹上
市后才能知晓。

肩负着让京城市民品尝到最
正宗的阳澄湖牌大闸蟹使命的阳
澄湖大闸蟹集团公司与长期诚信
经营的北京耕源世纪贸易有限责
任公司签订了特约经销合同，保
证每只大闸蟹都戴双戒指防伪，
外加礼盒外的水产品质量追溯防
伪，保障消费者的权益，让大家品
尝到货真价实的阳澄湖大闸蟹。
有兴趣的朋友可以网上参阅后订
购 http://4000101290.com， 也可
以 以 电 话 直 接 咨 询 ：400 010
1290。

正宗阳澄湖大闸蟹无缘中秋
10月中下旬才最肥美


